



Vers une diplomatie africaine plus assertive:

le cas du Maroc

Hind MOUSLIM

Doctorante en Sciences politiques au Laboratoire des études constitutionnelles
et d'Analyse des crises et des politiques (LECACP)

à la faculté des sciences juridiques, économiques et sociales de Marrakech,
Cadi Ayyad (Maroc)

Abstract

This article examines Morocco's African diplomacy, from the pre-colonial era to the present day, analyzing how the country's diplomatic assertiveness allows it to defend its interests and play an active role on the continent. The article traces the history of Morocco's diplomatic relations with sub-Saharan Africa, highlighting political alliances, economic exchanges, and cultural influences.

It then explores Morocco's diplomacy since the independence, emphasizing its involvement in regional organizations, its South-South cooperation, and its role in mediating conflicts. The article also analyzes Morocco's current diplomatic relations with African countries, highlighting economic and commercial successes as well as strategic partnerships. Finally, the article identifies the challenges and prospects of Moroccan diplomacy in Africa, stressing the need to adapt to geopolitical shifts and strengthen strategic partnerships to ensure its influence and contribution to the continent's development.

Keywords: Moroccan African diplomacy, diplomatic assertiveness, regional integration, bilateral relations.



Introduction

La diplomatie africaine du Maroc remonte à l'époque précoloniale où ce dernier entretenait des relations diplomatiques basées sur le commerce, les échanges culturels, la coopération économique et les alliances militaires stratégiques avec plusieurs royaumes et empires en Afrique subsaharienne. Le Maroc a été un fervent défenseur de l'intégration régionale et de l'unité africaine, encourageant l'indépendance africaine et la coopération en matière d'infrastructures, de commerce, de technologie, d'éducation et de santé.

Après l'indépendance, le Maroc a poursuivi sa diplomatie en Afrique en établissant des relations diplomatiques formelles et en renforçant ses liens avec de nombreux pays du continent. Grâce à ses investissements dans plusieurs secteurs clés, tels que l'agriculture, l'énergie, les infrastructures et les nouvelles technologies, le Maroc a contribué de manière significative à la croissance économique et au développement humain en Afrique.

L'implication active du Maroc dans les organisations régionales africaines, telles que l'Union africaine, la Communauté économique des États de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO) et l'Organisation de Coopération et de Développement Économique en Afrique (OCDEA) lui a permis de participer activement à la consolidation de la paix, du développement durable, de la sécurité et de la prospérité en Afrique.

Le Maroc considère que la coopération Sud-Sud est un pilier essentiel de sa politique étrangère envers l'Afrique, et s'engage à renforcer les liens et à promouvoir l'amitié avec les pays africains dans tous les domaines d'intérêt commun. Il exerce une influence à travers différentes initiatives, en termes de coopération économique le pays a mis en place de nombreux accords bilatéraux visant à renforcer les échanges commerciaux et les investissements avec les pays voisins.

La diplomatie marocaine se caractérise par une approche basée sur le respect mutuel, la solidarité, la non-ingérence dans les affaires internes des autres pays et la promotion du dialogue politique inclusif. Elle souligne les avantages de l'assertivité diplomatique, tels que la capacité à forger des alliances stratégiques, à influencer les décisions et à promouvoir la coopération régionale.

Ainsi, chaque action diplomatique suscite des interrogations sur sa capacité à influencer et à impacter le pays en particulier et le continent dans son ensemble. En considération de cette complexité, comment l'assertivité diplomatique permet au Maroc de défendre ses intérêts et de jouer un rôle actif dans les affaires africaines ?

Cette étude examine la stratégie diplomatique mise en place par le Maroc en Afrique et analyse son influence sur les pays du continent, elle se penche également sur les défis auxquels le Maroc est confronté dans sa diplomatie



africaine. L'objectif de cette recherche est de fournir une analyse approfondie des actions du Maroc en Afrique et de leur impact sur les relations diplomatiques entre le Maroc et les pays africains.

1. Relations diplomatiques précoloniales

Le contexte historique de l'établissement des relations diplomatiques entre le Maroc et l'Afrique remonte à plusieurs siècles. Avant la colonisation, le Maroc entretenait des relations diplomatiques et des liens étroits avec de nombreux royaumes et empires florissants, tels que le Ghana, et l'Empire songhaï¹. Ces relations étaient principalement gouvernées par des alliances politiques et militaires, dans le but de garantir la sécurité et la stabilité de la région. Les dirigeants marocains entretenaient également des échanges diplomatiques et des émissaires étaient envoyés régulièrement pour renforcer ces relations.

A côté des alliances précoloniales conduisant à la consolidation du pouvoir et l'expansion territoriale du Maroc, des marocains optaient pour des pays africains en quête d'opportunités commerciales, « Parallèlement à la continuité des liens avec le Soudan jusqu'à la fin du XIX^{ème} siècle, les commerçants marocains commencèrent aussi à s'aventurer vers le Sénégal. Il y a eu d'abord quelques pionniers fassis arrivés au milieu du XIX^{ème} siècle à Saint Louis, qui de par leur réussite rapide attirèrent d'autres ressortissant de Fès à la recherche de nouveaux marchés et qui s'enracinèrent durablement à partir de 1880 dans la capitale de l'AOF. »²

Les relations entre le Maroc et l'Afrique revêtent une grande importance historique et géopolitique, ces liens ont contribué au développement économique du Maroc grâce à une intensification des échanges commerciaux. De plus, les relations avec l'Afrique ont renforcé l'influence politique et diplomatique du Maroc au niveau continental. Le Maroc a joué un rôle de médiateur dans différentes crises sur le continent, soutenant l'indépendance de certains pays africains et participant activement aux organisations régionales africaines.

Les relations diplomatiques entre le Maroc et l'Afrique précoloniales étaient marquées par la formation d'alliances et la conclusion de traités. Ces alliances avaient principalement une dimension militaire, visant à renforcer la sécurité et la défense mutuelle des parties concernées, permettant aux différents royaumes africains de s'unir face à des menaces communes, telles que les attaques extérieures ou les invasions potentielles.

Les traités commerciaux, quant à eux, établissaient les bases des échanges économiques entre le Maroc et les autres pays africains, régulant les droits et les

¹ L'Empire Songhaï (c 1460-1591) remplaça l'Empire du Mali en tant qu'Etat le plus important d'Afrique de l'Ouest (couvrant le Sud de la Mauritanie et le Mali actuels). <https://www.worldhistory.org/trans/fr/1-17955/empire-songhai/>

² Johara Berriane. Les Marocains de l'Afrique de l'Ouest. Evolutions récentes d'une communauté en mouvement (Sénégal et Côte d'Ivoire), Marocains de l'Extérieur 2017, 2019, p. 572.



devoirs des parties impliquées. Ils établissaient des règles et des réglementations pour le commerce transcontinental, fixaient les droits de douane, les tarifs commerciaux et encourageaient la coopération économique. Ces accords commerciaux permettaient de stimuler les échanges de biens, de promouvoir le développement économique et de renforcer les liens entre les différents acteurs africains.

Les accords diplomatiques, de leur part, étaient des éléments clés des relations précoloniales entre le Maroc et l'Afrique. Ces accords étaient conclus pour résoudre des différends, établir des alliances politiques et renforcer la coopération diplomatique entre les nations africaines. Ils définissaient les conditions de la paix, la reconnaissance mutuelle des territoires et des gouvernements, et réglaient les questions relatives aux frontières et aux revendications territoriales. Les accords diplomatiques favorisaient la stabilité politique, encourageaient le dialogue et la coopération entre les États africains, et contribuaient à la préservation de la paix régionale.

Ainsi, des ambassadeurs marocains étaient fréquemment dépêchés vers ces puissantes nations pour forger des alliances solides et conclure des accords commerciaux mutuellement bénéfiques. Ces relations diplomatiques précoloniales, qui étaient empreintes de respect et de coopération, ont jeté les fondations durables des relations actuelles du Maroc avec de nombreux pays africains.

En effet les échanges culturels et économiques entre le Maroc et l'Afrique avant la colonisation ont contribué à l'émergence d'influences culturelles mutuelles entre les deux régions, favorisant le partage de traditions, de pratiques artistiques et de savoir-faire. De plus, ils ont également établi des liens économiques solides, en favorisant le commerce transcontinental et les échanges commerciaux. Grâce à ces échanges, des biens précieux tels que l'or, l'ivoire et les produits artisanaux ont été échangés, stimulant ainsi le développement économique de la région.

Par contre, les échanges intellectuels entre le Maroc et l'Afrique ont favorisé la transmission des connaissances, des idées et des innovations entre les deux régions. Les centres d'apprentissage et les universités ont joué un rôle majeur dans ces échanges, attirant des étudiants et des savants de différentes régions. Des disciplines telles que la philosophie, la médecine, les mathématiques et l'astronomie ont été enseignées et développées, stimulant ainsi le progrès intellectuel dans les deux sociétés. De plus, les échanges intellectuels ont également facilité la diffusion des langues, permettant une meilleure communication et compréhension mutuelle entre les peuples du Maroc et de l'Afrique.

On ne peut nier que la Tijaniyya a également joué un rôle important dans la promotion des relations des deux parties, « ... le Maroc n'a pourtant cessé à travers



le sanctuaire d'Ahmed al Tijâni (1730-1815) situé à Fès de jouer un rôle central tout au long de l'histoire de la confrérie. Les adeptes tijanes ouest africains ont toujours entretenu des contacts privilégiés avec la Tijâniyya marocaine »³.

D'ailleurs, les influences culturelles mutuelles entre le Maroc et l'Afrique ont été marquées par un échange constant de traditions, de langues, de coutumes et de croyances. Par exemple, les techniques artistiques et architecturales comme la calligraphie, l'art de la mosaïque et la construction de bâtiments en terre ont été partagées et adoptées par les deux régions. De plus, des événements culturels tels que les festivals, les cérémonies religieuses et les rituels ont également été influencés mutuellement. Ces interactions ont profondément enrichi les cultures du Maroc et de l'Afrique, créant ainsi une véritable symbiose culturelle.

Et finalement le commerce transcontinental, dont les routes commerciales terrestres et maritimes ont permis la circulation de marchandises telles que l'or, les esclaves, les produits agricoles et les produits artisanaux. « Le trafic caravanier reçoit une impulsion décisive avec la conquête arabe, l'or et les esclaves du bilâd al-Sudân (l'Ouest africain compris le Nil et l'Atlantique au sud du Sahara), attirent les caravanes du Maghreb... “Les commerçants marocains, précise le voyageur et géographe al-Idrissi, y portent de la laine, du cuivre, des verroteries et en rapportent de l'or et des esclaves ” ».⁴

Ces échanges ont favorisé le développement de centres économiques et de marchés prospères, créant de nouvelles opportunités commerciales pour les commerçants et contribuant à la croissance des économies locales. Ils ont également permis la diffusion de nouvelles technologies, de nouvelles pratiques agricoles et l'introduction de nouveaux produits dans la région.

2. Les débuts de la diplomatie marocaine indépendante

Après avoir obtenu son indépendance en 1956, le Maroc a rapidement voulu établir des relations solides avec les pays africains voisins. Cette volonté découle de la vision du roi Mohammed V qui cherchait à renforcer les liens avec les pays du continent, en particulier ceux qui avaient également récemment accédé à l'indépendance. Le contexte historique des relations entre le Maroc et l'Afrique juste après l'indépendance est marqué par le mouvement de décolonisation en Afrique subsaharienne.

« Dès l'indépendance de certains Etats africains dans les années 1960, et même lors de la lutte pour l'autodétermination des pays africains, le Maroc a cherché à

³ J. Berriane, La Ziyâra des tijanes sénégalais vers Fès : les diverses facettes d'un pèlerinage transnational, Hespéris-Ramuda, Vol XLVII, 2012, p 131.

⁴ M. Ennaji, Soldats, domestiques et concubines : l'esclavage au Maroc au XIXe siècle, Balland-Paris, 1994, p. 17.



jouer un rôle de premier plan sur la scène diplomatique de l'Afrique contemporaine. »⁵

Avec la fin de la colonisation européenne, de nombreux pays africains ont acquis leur indépendance et ont cherché à construire leur propre avenir. Ce contexte a favorisé la mise en place de nouvelles relations bilatérales et multilatérales, donnant au Maroc l'opportunité de participer activement à la construction d'un nouvel ordre régional en Afrique. Les relations entre le Maroc et l'Afrique juste après l'indépendance étaient basées sur la solidarité panafricaine et la coopération dans divers domaines tels que la politique, l'économie et la culture.

Le Maroc, fort de son histoire riche et de sa position géographique stratégique, a saisi cette opportunité et a redoublé d'efforts pour renforcer ses liens avec les pays africains voisins. Le pays a développé des partnerships solides basés sur la coopération économique, politique et culturelle, dans le but de favoriser le développement mutuel et la stabilité régionale. La diplomatie marocaine a été active dans la promotion de l'intégration africaine, « Participant activement au processus de construction de l'unité africaine, dans le cadre du 'groupe de Casablanca', le souverain de l'époque, Mohamed V, avait lancé une politique d'ouverture en direction de l'Afrique. »⁶, et à la Communauté économique des États de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO).

La participation du Maroc à ces organisations a pris plusieurs formes, notamment en participant aux sommets, aux réunions et aux négociations pour discuter des questions politiques, économiques et sociales de l'Afrique. En tant que membre actif, le Maroc a apporté sa contribution à la consolidation de la paix, à la promotion des droits de l'homme et au développement économique du continent. Cette participation a renforcé la position du Maroc en tant que partenaire politique clé en Afrique et a favorisé la coopération et les échanges entre le Maroc et les autres pays du continent.

« Le Maroc ayant opté pour ce premier cas, il a développé depuis 1956 une activité politique, diplomatique et militaire dans différentes aires géographiques (Afrique, Asie, Europe, Amérique) auxquelles correspondent d'ailleurs les valeurs politique, idéologiques, religieuses et socioculturelles qu'il a fait siennes pour la conduite de sa politique extérieure. »⁷

Le Maroc a également joué un rôle clé dans la médiation des conflits et la consolidation de la paix dans la région, en apportant son soutien aux initiatives de résolution des conflits et en favorisant le dialogue entre les pays africains. Sur le plan économique, le Maroc a investi massivement dans les pays africains voisins,

⁵ B.Sambe. « Le Maroc au sud du Sahara : une stratégie d'influence à l'épreuve des mutations géopolitiques ». Le Maghreb et son sud : vers des liens renouvelés, édité par Mansouria Mokhefi et Alain Antil, CNRS Éditions, 2012.

⁶ Ibid

⁷ A.Barre, « Les relations entre le Maroc et les pays d'Afrique subsaharienne », Laurence Marfaing éd., Les relations transsahariennes à l'époque contemporaine. Un espace en constante mutation. Karthala, 2003, pp. 61



en mettant l'accent sur des secteurs clés tels que l'agriculture, l'industrie, les infrastructures et les énergies renouvelables. Ces investissements ont contribué à la création d'emplois, au transfert de technologie et à la promotion de la croissance économique en Afrique.

Des échanges artistiques, des festivals culturels et des programmes d'éducation ont été mis en place pour promouvoir la diversité culturelle et renforcer les liens entre les peuples. Dans l'ensemble, le Maroc a réussi à établir des relations dynamiques et mutuellement bénéfiques avec les pays africains, ce qui a permis de consolider son rôle en tant que partenaire clé sur le continent. Le pays continue de chercher de nouvelles opportunités de coopération et d'intégration avec l'Afrique, dans le but d'œuvrer ensemble pour un développement durable et une prospérité partagée.

Les alliances régionales étaient au cœur des relations politiques entre le Maroc et l'Afrique après l'indépendance. Le Maroc a cherché à renforcer ses liens avec les pays africains voisins en formant des alliances basées sur des intérêts communs tels que la promotion de la stabilité régionale, la lutte contre le colonialisme et la consolidation de la souveraineté.

Parallèlement, la diplomatie bilatérale était un pilier fondamental dans l'établissement de liens politiques solides avec les pays africains. Le Maroc a noué des relations diplomatiques étroites avec de nombreux pays africains, établissant des ambassades et des consulats dans ces pays. Cette présence diplomatique a facilité les échanges politiques, économiques et culturels entre le Maroc et les pays africains. Le Maroc a également envoyé des délégations officielles dans les pays africains pour discuter de questions d'intérêt commun et renforcer la coopération bilatérale. De plus, le Maroc a utilisé la diplomatie économique comme un outil pour renforcer ses relations politiques en offrant des investissements et une coopération économique aux pays africains. Grâce à ces efforts diplomatiques, le Maroc a réussi à consolider ses liens politiques avec les pays africains et à renforcer sa position en Afrique.

« Depuis son indépendance, le Maroc a adhéré à deux organisations conduisant les opérations de paix : l'ONU en 1956 et l'Union africaine en 1963. Il a ensuite rejoint deux organisations capables de soutenir ces opérations : la Ligue arabe en 1958 ainsi que l'Organisation de la coopération Islamique (OCI) 1969. En rejoignant ces organisations, le Maroc a pu participer à la promotion de la paix en Afrique. »⁸

Le pays a cherché à apaiser les tensions et à trouver des solutions diplomatiques pour les conflits en Afrique. Par exemple, le Maroc a pris part à des initiatives de médiation pour résoudre le conflit entre l'Éthiopie et la Somalie en encourageant le dialogue et la négociation entre les deux parties. De plus, le

⁸ K. Bezzour. La nouvelle stratégie du Maroc en Afrique. Editions L'Harmattan ; 2021, « une action permanente en matière de la paix ... », para 1.



Maroc a soutenu les efforts de paix visant à résoudre les conflits en Afrique de l'Ouest, en apportant son soutien aux accords de paix et en encourageant la coopération entre les pays concernés. Le Maroc a donc été un acteur clé dans la promotion de la paix et de la stabilité en Afrique juste après l'indépendance.

Les relations économiques entre le Maroc et l'Afrique se sont intensifiées après la colonisation, en particulier dans les domaines des échanges commerciaux, des investissements et de la coopération économique, ainsi que dans le cadre de projets de développement conjoints. « La coopération économique et commerciale bilatérale a toujours constitué un levier d'action important de la stratégie du Maroc à l'égard de l'Afrique subsaharienne. Le Maroc a développé dès les années 60, au lendemain de l'indépendance d'un grand nombre de pays africains, un important maillage d'accords de coopération bilatéraux avec ces pays. »⁹

Ces relations économiques ont été encouragées par le Maroc dans le but de renforcer sa présence économique en Afrique et d'établir des partenariats stratégiques dans différents secteurs. Les échanges commerciaux ont connu une croissance notable, avec une augmentation des exportations et des importations entre le Maroc et les pays africains voisins. De plus, le Maroc a investi considérablement dans divers projets de développement et a encouragé la coopération économique avec les pays africains, notamment par le biais de partenariats public-privé. Ces initiatives ont eu un impact positif sur le développement économique et social à la fois pour le Maroc et pour les pays africains partenaires.

3. Les relations diplomatiques actuelles avec les pays africains

Les relations diplomatiques actuelles du Maroc avec les pays africains sont le fruit d'un long historique de coopération et de partenariat, les relations diplomatiques précoloniales du Maroc en Afrique ont été une composante vitale de son histoire et ont façonné profondément ses relations contemporaines avec les nations africaines. Le Royaume a toujours considéré l'Afrique comme un partenaire essentiel dans ses politiques étrangères.

Le Maroc entretient encore aujourd'hui des partenariats solides et mutuellement avantageux avec plusieurs nations africaines, qui se manifestent à travers des échanges commerciaux, des collaborations politiques et des initiatives de développement conjoints. En outre, ces relations historiques ont contribué à une meilleure compréhension et à une estime mutuelle entre le Maroc et les pays africains.

En tant que pont entre l'Afrique du Nord et l'Afrique subsaharienne, le Maroc continue à cultiver ces précieux liens historiques, tout en cherchant à renforcer et

⁹ Relations Maroc-Afrique : l'ambition d'une « nouvelle frontière », Ministère de l'économie et des finances, rapport de 2015, p.4.



à élargir son engagement diplomatique sur le continent. Ce faisant, le Maroc aspire à promouvoir la prospérité mutuelle, la solidarité et la paix entre les peuples africains, et à consolider son rôle en tant que force motrice de la coopération africaine.

Sur le plan économique, ces relations offrent de nombreuses opportunités de coopération et d'échanges commerciaux, le Maroc a signé de nombreux accords de coopération avec différents pays africains, notamment dans les domaines de l'économie, qui visent à promouvoir le développement mutuel et à renforcer les échanges commerciaux et la collaboration dans ces secteurs clés, parmi lesquelles on peut citer la coopération Sud-Sud. Le Maroc a investi dans plusieurs pays africains, contribuant ainsi au développement économique et à la création d'emplois.

« Les IDE en Afrique ont atteint un record de 83 milliards de dollars en 2021, alors qu'ils sont de 56,6 milliards de dollars en 2021 soit une augmentation de 52%. Ces flux financiers ont augmenté en Afrique australe, en Afrique de l'Est et en Afrique de l'Ouest, tandis qu'ils sont restés stables en Afrique centrale. »¹⁰

Sur le plan politique, le Maroc considère l'Afrique comme une priorité et cherche à renforcer sa présence et son influence sur le continent. Les relations diplomatiques avec les pays africains sont également essentielles pour le Maroc dans ses efforts pour faire face à certains défis régionaux, tels que la sécurité, la lutte contre le terrorisme et la gestion des flux migratoires.

Le Royaume, conscient de l'importance de la paix et de la stabilité régionale, joue également un rôle majeur dans la promotion de la sécurité et de la coopération régionale en Afrique. Il participe activement aux initiatives de médiation et de résolution des conflits, en collaboration avec d'autres pays africains. En outre, le pays offre une assistance humanitaire aux pays africains touchés par des catastrophes naturelles ou des crises humanitaires, démontrant ainsi son engagement envers la solidarité et la coopération régionale.

Le Maroc reconnaît également l'importance de l'intégration régionale en Afrique. Le pays participe activement à des organisations régionales telles que l'Union africaine en tant qu'un membre permanent ¹¹et la Communauté économique des États de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO) en tant qu'un membre observateur, contribuant ainsi à la mise en œuvre d'une coopération régionale plus étroite et d'une intégration économique plus poussée entre les pays africains.

Les relations entre le Maroc et les pays du Maghreb, à savoir l'Algérie, la Tunisie et la Mauritanie, revêtent une grande importance pour la stabilité et le développement de la région. Malgré certaines tensions politiques, le Maroc entretient des relations diplomatiques soutenues avec ces pays, basées sur des

¹⁰ M. Hangoure, Relations économiques Maroc-africaines : Bilan et perspectives, Revue internationale des sciences de Gestion, Vol.5, 2022, p. 977.

¹¹ <https://www.africanunion-un.org/memberstates>



échanges commerciaux, culturels et sécuritaires. En ce qui concerne l'Algérie, les relations sont marquées par des différends historiques, notamment sur la question du Sahara marocain, le 24 août 2021 le ministre algérien des affaires étrangères Lamamra a annoncé la rupture des relations diplomatiques entre les deux pays. « Ce nouvel épisode vient alourdir le contentieux entre les deux pays et exacerber davantage leurs relations, rompues unilatéralement à l'initiative de l'Algérie depuis maintenant deux années et demi »¹².

Avec la Tunisie, le Maroc partage une langue et une culture communes, ce qui facilite les échanges dans divers domaines. La coopération bilatérale entre les deux pays se concentre principalement sur les secteurs économique et touristique. Enfin, avec la Mauritanie, le Maroc entretient des relations étroites, principalement dans le domaine économique, notamment à travers des projets d'investissement et des échanges commerciaux. Les deux pays coopèrent également dans la lutte contre le terrorisme et la sécurité au Sahel.

En ce qui concerne les pays de l'Afrique de l'Ouest, les relations sont renforcées par des échanges économiques, des accords de coopération bilatérale et des rencontres régulières entre les dirigeants des pays concernés. Le Maroc accorde une importance particulière à cette région en raison de sa proximité géographique, de ses liens historiques et culturels, ainsi que de son potentiel économique. Les pays de l'Afrique de l'Ouest, comme le Sénégal, la Côte d'Ivoire, le Mali et le Burkina Faso, sont des partenaires stratégiques pour le Maroc dans des domaines tels que le commerce, l'investissement, le développement agricole et la sécurité régionale.

Dans la région de l'Afrique centrale, le Cameroun et le Gabon sont deux pays avec lesquels le Maroc entretient des relations étroites. Avec le Cameroun, les relations sont basées sur la coopération économique et politique. Les deux pays collaborent notamment dans les domaines de l'agriculture, de l'énergie et des infrastructures. Le Maroc est également un partenaire clé pour le développement du secteur privé au Cameroun. Quant au Gabon, les relations sont axées sur la coopération économique, notamment dans les secteurs pétroliers et miniers. Le Maroc est un partenaire stratégique pour le Gabon et les deux pays travaillent en étroite collaboration pour renforcer leurs liens bilatéraux.

En ce qui concerne l'Afrique de l'Est, le Maroc entretient des relations amicales et cordiales avec le Kenya, les deux pays ont développé des partenariats dans les domaines du commerce, de l'investissement, de l'agriculture et du tourisme. Le Maroc soutient également le Kenya dans la lutte contre le terrorisme et la sécurité régionale. Quant à la Tanzanie, les relations bilatérales avec le Maroc se sont renforcées ces dernières années. Les deux pays ont signé plusieurs accords de coopération dans des secteurs tels que l'agriculture, l'énergie, l'éducation et le

¹²Mohammed Loulichki, Exportation, immunités et politique : un autre épisode dans la tension entre Alger et Rabat, Policy Brief, 2024, p2.



tourisme. Le Maroc est également engagé à renforcer la coopération dans le domaine de la santé et à soutenir les initiatives de développement en Tanzanie.

En conclusion, les relations diplomatiques actuelles du Maroc avec les pays africains sont d'une importance stratégique pour le pays qui a développé des relations solides avec les pays africains dans diverses régions. Ces relations sont basées sur des intérêts communs tels que le renforcement de la coopération économique, la promotion de la stabilité régionale et la lutte contre le terrorisme et la radicalisation. Grâce à ces relations, le Maroc a réussi à renforcer son influence et sa présence en Afrique, contribuant ainsi à sa politique africaine globale. Le soutien du Maroc à la paix, au développement et à la coopération avec les pays africains continuera d'être une priorité pour le pays dans les années à venir. Le pays continuera à travailler en étroite collaboration avec ses partenaires africains pour construire un avenir meilleur pour tous les pays du continent.

4. Adaptation aux mutations géopolitiques :

La diplomatie africaine du Maroc fait face à plusieurs défis importants. Parmi lesquels, on retrouve la concurrence avec d'autres puissances régionales qui cherchent également à étendre leur influence en Afrique comme l'Algérie et l'Afrique du Sud. Pour relever ce défi, le Maroc doit démontrer sa valeur ajoutée et offrir des avantages tangibles aux pays africains. Cela peut être réalisé en renforçant les partenariats économiques, en proposant des initiatives de développement et en travaillant sur des projets de coopération bilatérale.

La diplomatie africaine du Maroc est confrontée à la gestion des différends politiques et territoriaux avec certains pays africains. L'un des principaux défis auxquels elle est confrontée est le conflit persistant autour du Sahara marocain, une situation complexe qui nécessite une approche diplomatique réfléchie. Le Maroc, en tant qu'acteur clé de la région, cherche à promouvoir une solution pacifique et durable à ce différend tout en préservant ses intérêts nationaux légitimes. Le Maroc met en place tous les efforts nécessaires pour parvenir à un consensus et trouver un terrain d'entente pour résoudre ce différend de manière équitable et durable. « Aujourd'hui, le sujet n'est toutefois plus militaire, mais diplomatique. »¹³

En parallèle de la question du Sahara marocain, le Maroc doit également faire face à d'autres différends politiques et territoriaux avec certains pays africains. Dans ces cas, il adopte une approche proactive pour gérer ces problèmes de manière pacifique et mutuellement bénéfique. Le maintien de relations avec les pays africains est une priorité pour le Maroc, car cela favorise la stabilité régionale et encourage la coopération en matière de développement économique, de sécurité et de renforcement des capacités.

¹³ H. Seillan, Le Sahara marocain : L'espace et le temps. Ed. La croisée des chemins, 2019, p.22.



Le Maroc participe activement aux efforts de médiation dans divers conflits, contribuant à la recherche de solutions pacifiques et durables. Le pays s'efforce de résoudre les différends politiques et territoriaux de manière pacifique avec ses voisins africains, en mettant en œuvre des négociations diplomatiques, des stratégies de coopération et des initiatives régionales. Cette approche reflète l'engagement inébranlable du Maroc en faveur de la paix, de la stabilité et du développement de l'Afrique.

Pour ce qui est de la promotion de la coopération économique et commerciale, le pays vise à renforcer les échanges commerciaux et les investissements avec les pays africains, afin de favoriser le développement économique, la croissance durable et la prospérité mutuelle. Pour atteindre cet objectif crucial, le Maroc met en place des initiatives stratégiques ambitieuses pour faciliter les échanges commerciaux, soutenir les investissements étrangers et promouvoir la participation active des entreprises marocaines dans les secteurs clés de l'économie africaine, tels que l'énergie renouvelable, l'agriculture durable, les infrastructures développementales et bien d'autres encore.

Parallèlement, le Maroc s'engage à renforcer la dimension régionale de sa coopération économique en Afrique. Il œuvre pour la mise en place d'une coopération renforcée avec les institutions régionales telles que l'Union africaine, la Communauté économique des États de l'Afrique de l'Ouest (CEDEAO) et la Communauté de développement de l'Afrique australe (SADC). En collaborant avec ces entités régionales, le Maroc vise à renforcer l'intégration économique, à faciliter la libre circulation des biens et des personnes, et à favoriser le développement des chaînes de valeur régionales.

Dans cette optique, le Maroc attache une grande importance à la conclusion d'accords commerciaux bilatéraux avec les pays africains. Ces accords visent à renforcer la sécurité juridique des investissements, à faciliter les échanges commerciaux et à promouvoir la diversification des économies africaines. Le Maroc encourage également la création de zones économiques spéciales et le développement de pôles industriels, afin de faciliter les investissements directs étrangers et de stimuler la croissance économique dans toute l'Afrique. Grâce à ces actions résolues, le Maroc contribuera activement à la création d'une Afrique économiquement dynamique, prospère et unie.

Pour préserver ses intérêts nationaux et promouvoir sa diplomatie africaine, le Maroc s'appuie sur une stratégie globale qui comprend des efforts diplomatiques, des partenariats économiques et des initiatives de coopération régionale. Il mise également sur la diplomatie du dialogue, du respect mutuel et de la non-ingérence dans les affaires intérieures des autres pays tenant comme exemple la représentation du roi Mohammed VI par le ministre des affaires étrangères, de la coopération africaine et des Marocains résidant à l'étranger M. Nasser Bourita le 12 mai 2024 aux festivités du 25^{ème} anniversaire de l'intronisation de



l'Asantehene Otumfuo Osei Tutu II¹⁴. Cette approche est essentielle pour construire des relations solides et durables avec les pays africains.

De plus, la diplomatie africaine du Maroc est confrontée à des perspectives et défis futurs importants. Pour faire face aux évolutions géopolitiques mondiales, le Maroc doit s'adapter en développant des stratégies diplomatiques flexibles et en anticipant les changements dans l'ordre mondial. Exigeant une analyse constante de l'équilibre des pouvoirs et des alliances régionales et mondiales.

Dans un monde en constante évolution, le Maroc doit être capable d'anticiper les changements politiques, économiques et technologiques qui pourraient avoir un impact significatif tant sur ses intérêts régionaux que sur ses intérêts internationaux. Pour cela, il est primordial de développer une expertise solide en matière d'analyse géopolitique et de maintenir une veille stratégique constante et proactive afin de pouvoir prendre des décisions éclairées en fonction des nouvelles réalités mondiales qui se dessinent.

Le renforcement des partenariats stratégiques est un enjeu clé pour la diplomatie africaine du Maroc. En établissant et en consolidant des alliances stratégiques avec d'autres pays et organisations, le Maroc peut renforcer son influence et sa présence à l'échelle régionale et mondiale. Ces partenariats doivent être basés sur des intérêts communs et des objectifs partagés, notamment en matière de sécurité, de développement économique et de stabilité régionale.

La gestion des crises et des conflits régionaux constitue un défi majeur pour la diplomatie africaine du Maroc. En tant que pays engagé dans la promotion de la paix et de la stabilité en Afrique, le Maroc doit jouer un rôle actif dans la résolution des conflits et la prévention des crises. Cela nécessite des efforts diplomatiques soutenus pour faciliter le dialogue, la médiation et la négociation entre les différentes parties impliquées. Le Maroc peut également contribuer à la gestion des crises en renforçant les capacités des institutions régionales et en soutenant les initiatives de prévention des conflits.

¹⁴ <https://diplomatie.ma/m-nasser-bourita-repr%C3%A9sente-sa-majest%C3%A9-le-roi-mohammed-vi-au-25%C3%A8-anniversaire-de-l%E2%80%99intronisation-du-roi-du-royaume-ashanti> Consulté le 13 mai 2024



Conclusion

La politique étrangère assertive du Maroc a apporté des résultats significatifs et durables en Afrique. Grâce à sa diplomatie attentive, le Maroc a réussi à établir de solides alliances et partenariats stratégiques avec de nombreux pays africains, favorisant ainsi une meilleure collaboration et une compréhension mutuelle. Ces relations étroites ont permis d'accroître considérablement l'influence et la présence du Maroc sur le continent africain, renforçant ainsi sa réputation en tant qu'acteur diplomatique clé et modèle à suivre.

Face aux transformations rapides et complexes qui caractérisent le monde d'aujourd'hui, la diplomatie africaine du Maroc doit s'adapter en permanence pour rester au fait des changements majeurs qui se produisent sur la scène mondiale. Cette adaptation requiert non seulement une compréhension approfondie des dynamiques géopolitiques, mais aussi une capacité à saisir les opportunités qui se présentent et à relever les défis qui peuvent se poser. Ainsi, le Maroc doit développer une vision stratégique à long terme qui lui permettra de prendre les initiatives nécessaires et adaptées pour faire face aux évolutions géopolitiques actuelles et futures. Cela implique de renforcer les capacités diplomatiques du pays en favorisant l'échange de connaissances et d'expériences avec d'autres nations, mais aussi en encourageant la formation et le perfectionnement des diplomates marocains dans des domaines tels que la négociation, la médiation, la sécurité internationale et la coopération économique.

De surcroît, le Maroc doit intensifier ses efforts pour renforcer ses relations diplomatiques avec les principales puissances mondiales, ainsi qu'avec les institutions régionales et internationales. En jouant un rôle constructif sur la scène internationale, le Maroc peut non seulement défendre ses intérêts, mais aussi contribuer de manière significative à la consolidation de la paix, de la stabilité et du développement à l'échelle mondiale. Le pays doit être en mesure de comprendre et d'anticiper les changements en cours, de renforcer ses capacités diplomatiques et de jouer un rôle actif sur la scène internationale. Ce n'est qu'en agissant de manière proactive et en prenant des décisions éclairées que le Maroc pourra faire face aux défis et saisir les opportunités qui se présentent dans un monde en constante évolution. Il est également important d'explorer de nouvelles opportunités de collaboration qui pourraient bénéficier à la fois au Maroc et à ses partenaires.



Bibliographie

- Abdelaziz Barre (2003). Les relations entre le Maroc et les pays d'Afrique subsaharienne, Laurence Marfaing éd., Les relations transsahariennes à l'époque contemporaine. Un espace en constante mutation. Karthala, p. 61
- Bakary Sambe (2012). « Le Maroc au sud du Sahara : une stratégie d'influence à l'épreuve des mutations géopolitiques ». Le Maghreb et son sud : vers des liens renouvelés, édité par Mansouria Mokhefi et Alain Antil, CNRS Éditions.
- Hubert Seillan (2019). Le Sahara marocain : L'espace et le temps. Ed. La croisée des chemins, p.22.
- Johara Berriane (2019). Les Marocains de l'Afrique de l'Ouest. Evolutions récentes d'une communauté en mouvement (Sénégal et Côte d'Ivoire), Marocains de l'Extérieur 2017, p.572.
- Johara Berriane (2012). La Ziyâra des tijanes sénégalais vers Fès : les diverses facettes d'un pèlerinage transnational, Hespéris-Ramuda, Vol XLVII, p. 131.
- Kenza Bezzour (2021). La nouvelle stratégie du Maroc en Afrique. Editions L'Harmattan ; « une action permanente en matière de la paix ... », para 1.
- Mohammed Ennaji (1994). Soldats, domestiques et concubines : l'esclavage au Maroc au XIXe siècle, Balland-Paris, p. 17.
- Mohamed Hangoure (2022), Relations économiques Maroc-africaines : Bilan et perspectives, Revue internationale des sciences de Gestion, Vol.5, p. 977.
- Mohammed Loulichki (2024). Exportation, immunités et politique : un autre épisode dans la tension entre Alger et Rabat, Policy Brief, p2.
- Relations Maroc-Afrique : l'ambition d'une « nouvelle frontière », Ministère de l'économie et des finances, rapport de 2015, p.4.
- <https://www.africanunion-un.org/memberstates>
- <https://www.worldhistory.org/trans/fr/1-17955/empire-songhai/>
- <https://diplomatie.ma/m-nasser-bourita-repr%C3%A9sente-sa-majest%C3%A9-le-roi-mohammed-vi-au-25%C3%A8-anniversaire-de-l%E2%80%99intronisation-du-roi-du-royaume-ashanti>